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一、交流成果摘要 

 

    還記得三月中報名香港研習營的時候，第一個理由寫下想要認識「熟悉

的陌生人」。從小大道聽過無數次香港，也在電視上看著香港電影、藝人等

一波一波輸入台灣，然而自己卻沒有機會真正踏上香港親臨一番。這次我完

成了，感謝學校、老師、教官，香港對我而言，不再是陌生人，但依然熟悉…… 

 

    七月二十一號，第一次離開台灣寶島前往另外一塊土地上，抱著期待興

奮的心情，在飛機上像個小孩子一樣東張西望。當飛機盤旋香港附近能看見

陸地的時候，欣喜之情表露無遺，真的到了，真的到了，香港到了。迎接我

們的是樹仁大學的四位同學們，拿著一塊挺陽春的告示牌，上頭寫著歡迎國

立台北大學老師及同學還帶著兩校校徽，看得出來是接待大使自己做的，雖

然不是高級精美品，但多了一分親切之情，讓我感覺未來兩週一定可以快樂

度過。 

 

 

 

     



接待大使幫我們買了類似台灣悠遊卡的八達通，以及安置我們進入樹仁

大學的海景房高級宿舍。等全部行李卸下安頓好後，首先是學校簡單巡禮以

及生活所需提醒，最後則是大使們帶著我們去銅鑼灣吃晚餐。這才見識到香

港的地小人稠和高物價的消費，在台灣「壓馬路」沒看過這麼多人潮，路上

五顏六色的店鋪象徵著繁榮立足世界的香港。晚餐吃的是相當於台幣 170

塊的叉燒飯以及店裡面最便宜也要台幣 65塊的綠豆沙，這讓我這個窮書生

十足震驚，在台灣平常吃一個五十塊的便當果腹，偶而餓了才吃第二個便當，

但再怎麼吃也沒辦法如同在香港吃的費用如此誇張。物價的衝擊，讓我不禁

擔心來一趟香港會破產，索性整趟學習之旅下來省吃儉用，倒是同行中的同

學們好幾位破產，還急調台灣的錢以及使用刷卡在香港流下許多金….. 

 

第二天是一個簡單輕鬆的開幕式，和十二位接待大使認識，還有聆聽更

早之前數仁大學來台北大學研習的成果報告發表會。樹仁的同學們立即讓我

震懾到，全程使用英文報告行雲流水，台風穩健展現出高度自信，這時我才

知道驚覺我到了一個不簡單的地方。與接待大使聊了一下之後，他們說英文

在香港是個很稀鬆平常的東西，每個人隨口都能說出能溝通的英文，哪怕是

街上的不起眼的打掃阿桑亦然。 

 

晚上我們去了香港的代表性景點-維多利亞港，看著夜晚仍然燈光不滅

的大樓天際線，自然和諧勾勒出一幅美麗景象與海港相互輝映著，交織出「東

方明珠」，那一晚的夜景用什麼形容詞也說不出當時的悸動，相片也無法留

下感性，只能用雙眼紀錄每分每秒大千世界下的良辰美景，化作此情只待成

追憶藏於心中。 

 

第三天正式上第一門課關於會計，老師用英文上課淺論香港的經濟情況，

對我一個在台灣的法律系學生而言十足艱辛，一來對於商管的東西不太明瞭，

二來則是系上沒有英文授課，不敢說鴨子聽雷，只能說這經驗讓我又驚又喜，

但希望別再來第二次。下午到國際貨櫃碼頭(HIT)參訪，來到這真的挺感傷

的，過去高雄港口的吞吐量在世界佔有一席之地，如今卻是每況愈下，看著

香港、大陸崛起，不禁擔心起台灣的未來。 

 

晚上去了香港頗負盛名的女人街，琳瑯滿目的便宜商品，一開始我十分

拘謹，但是跟著同學走了一段之後，自己試著跟商家周璇殺價，買了一些商

品犒賞自己。 

 

第四天則是進行稅務的課程，探討與大陸在商業上課稅的情況。下午則

是前往香港歷史博物館，這對於一個愛好文化的人來說是個再好不過的景點，

我便一個人細細感受香港的人文風情，不知不覺跟大家走散了。散了就散了    



吧，沒帶手機出國落得也輕鬆，於是隨興一個人遊香港，自己看著出國前去

圖書館借的遊覽書，再加上一些景點地圖，雖說有這些好東西，但我沒多想

設定，走到哪算到哪，吃到了香港有名的雞蛋仔。遇到好心的伯伯帶路，特

別的是無法用國語(類似普通話)溝通，只得用我不擅長的英語言談，回去跟

香港的朋友說這太不可思議了，因為在這繁忙高壓力的地區裡，是不會有這

麼好的人會伸出如此大的援手。 

 

第五天來了一位外國老師，據說是香港法律用語解釋最好的老師，但其

實這堂課是在教我們人際溝通的課程，挺有意思的，這種管理課程過去從未

接觸過。 

 

 

下午則是去香港貿易發展局參觀，這是一個公私合作的機構，主要是扶

植中小企業。晚上則是由學生大使 Dick同學帶我等認識香港，非常精闢的

介紹，經過李嘉誠的企業所在地，實在是百聞不如一見，而這晚因為有 Dick

的陪同，衝擊了我對於香港同學的印象，容後段說明。 

 

第六天我們台灣學生以及香港學生一行人坐著車到大陸東莞，參觀大陸

企業規模非常大的「稻香集團」，其商品是做中式料理遍及各種中國八大菜

系，何其有幸由總裁跟我們致詞。中午用餐則是想用集團製作的港式茶點，

這一餐把大家的肚皮都撐破了，同學們個個無法把一籠接著一籠的點心吃完，

貼心的服務人員提供袋子讓我們打包回去。 

 

 

 



稻香集團還有一點讓我無法忘懷之處，即是「黨」的單位直接設立於企

業裡頭，性質上類似台灣公司的福委會，但結合了輔導企業員工心性的性質，

容我無法說明清楚黨辦公室的性質，有點近似台灣的教官室，在企業裡辦理

同歡活動並適時做思想教育的工作。這樣的環境有在書本上得知，但在與黨

部同志的接觸後，我這才感覺到我踏上中國大陸了。 

 

第七天的重點課程是討論香港工作上歧視的問題，由一名社會學系的老

師授課，非常的開朗，還準備了三個課程助教來讓我們分組討論。這門課的

內容與我自身的法律系課程非常貼切，也因為如此讓我和助教的切入點截然

不同。法律系給我的訓練就是要為當事人爭取公平對待，而這當事人不一定

是原告或被告。社會系的助教似乎希望把課程導向如何替看似是受害人的原

告爭取權利，整個討論過程我尚未意會到這個極大的問題，一直到下課後跟

老師討論才知道。 

 

第八天是自由時間，前面七天都是在繁榮的都市中過日子，所以我們大

家決定到郊區踏青，我選擇到電影「與龍共舞」的知名景點-大嶼山，乘著

纜車看著香港知名地標-大佛，坐車到了香港古樸漁村-大澳，那頭還住著水

上人家，在這樣商業氣息濃厚的國家裡還能看到不一樣的一面挺是驚奇。 

 

第九天參訪香港立法會，碰巧遇上民主派的胡志偉議員，他正在帶一群

長青公民認識立法會，因為學生大使中有同學曾經幫胡議員輔選，胡議員於

是親自為我們介紹立法會，讓我們在此行中無處不是備感榮幸， 

 

第十天就是專屬於我的一天，早上的課由知名香港的劉大律師來講授，

談的東西主要是打轉在法跟社會脈動的結合，這種主題在台灣的課程上老師

偶爾會分享，但不若一名極具實務經驗的大律師來談更能刻骨銘心。下午進

行參訪高等法院的活動，法庭跟電影上的英美式風格挺近似的，法官、大律

師帶著捲捲的白色假髮，而法官坐在高高的審判席上，樹立的威嚴感相較於

台灣數倍以上，進出法庭都需要鞠躬，就算是中途離開也一樣，以示對於法

庭的尊重。想到自己以前在台灣旁聽，自由進出不需鞠躬，漸漸忘記法庭是

一個實行司法正義的場所，我想從今而後會對於法庭以一個不同的面貌敬

重。 

 

第十一天的課程討論香港經濟特色，銀行非常興盛及貨幣由三家銀行發

行開頭介紹與台灣截然不同制度。下午參訪香港生產促進局，類似產品向上

提升的單位。來香港這麼多天，我有點想翻書來看，於是去一趟樹仁圖書館，

自然是尋找本科專業圖書群，在那裡待整個晚上，裡頭有很多台灣學者最新

書籍，也保存許多上個時代的只聞其聲的學者書籍，心中喜悅溢於言表。 



 

第十二天，學校安排我們親近大自然，去看一些歷史遺跡以及去濕地公

園參觀，轉換我們迷爛的夜晚生活。中餐則是想用香港的地道美食-乳鴿，

看著一隻隻炸乳鴿放在餐桌上十足嚇人，或許這對台灣朋友比較特別，在樹

仁帶隊老師力邀之下吃了，其實沒什麼大不了，感覺像在吃鴨肉，吃著吃著

不知不覺吃了三隻乳鴿。 

晚上則是接收到要在隔天做一個心得報告的消息，小組在交誼廳集思廣益下

完成了一個作品，雖然不是精美作品，但也算是有模有樣。 

 

第十三天，結業式的來到，香港、台灣的學生都要做報告，互相把前面

十二天的交流化作簡單的報告呈現出來，有笑有淚水，大家十分不捨研習即

將結束。最後由樹仁的創辦人以及校長帶大家到餐廳吃飯，同學們互相拍照

留戀，不想讓活動結束。 

 

 



第十四天，早上八點從樹仁準備出發到機場，本來學校安排其中一組的

學生大使送我們離開，但是那天早上幾乎所有的學生大使都來送機，大家在

香港機場依依不捨，然而終需一別。我回來了，回來的第一時間打電話給爸

爸報平安，心情沒有特別起伏，只想回去好好休息，疲憊的身軀裝填著滿滿

的回憶，在這篇文章中無法細說完，只能僅以摘要草筆。 

 

二、研習成效自評 

 

(一) 

    此行我拿了學校的補助，以及師友間的幫忙，到香港自然必須有所學

習才能回報幫助我的人。我很珍惜在香港所接觸到的每一位朋友，因為在

他們的身上全是寶藏，是取也取不盡的寶藏，我只能一點一滴從中獲得。 

 

    第一天到了香港，我就跟同行的朋友討論「英國風」的事情，在這種

充斥著東方面孔的地區，街道名稱、人名卻是使用英文，就連溝通語言也

能用英文暢行無阻，讓我自己產生到底是身處在中國裡面還是英語系國家

裡頭的疑問。我並不是覺得英文好是一種罪過，而是感覺既然是中國的一

部份，我怎麼看不太到中國風味兒在這裡呈現出來。 

 

    問了學生大使，外國人在香港所佔的比例不過百分之一，雖然大陸當

局亟欲掌控香港人民，仍然無法輕易擺脫英國色彩，甚至與同學們聊過之

後，發現許多香港青年並不是很喜歡大陸(香港用語：國內)，一來是因為

回歸後經濟情況一落千丈，二來則是因為大陸的手伸進香港太過於猛烈造

成反抗。很多年輕人希望讓英國繼續管轄，創造一個日不落國，更有甚者，

提出香港獨立(港獨)的構想，真心希望香港可以跟大陸和平相處。 

 

    或許是因為 97香港回歸中國還在過度期吧，97到現在不過 16年，

一個呱呱墜地的孩童都還沒長大成人呢!說不定再過十幾年後，能看到一

個中英調和的地區。 

 

(二) 

   這次接待的學生大使每一位雖是一時之選，但皆是很優秀的同學，在

他們身上我看到我和台灣學生所缺少的東西。我問他們為什麼會想當學生

大使辛苦來接待我們，他們很多人說他樹仁大學畢竟在香港不屬於九所公

立大學的私立大學，所以必須參加各種活動讓自己的履歷得以吸引人。學

生大使說除了這個活動之外，很多在大一、大二就會在寒暑假去企業實習，

又或者平常在系上會極力參與各種競賽，甚至也會參與社會運動。 

 



    我沒想到他們想到是如此遠的事情，過去我大一、二時期，想的是要

去哪裡玩，搞一些社團育樂活動，頂多是考試該如何應付，對未來人生沒

有明確的規畫，在香港同學面前顯得我是個井底之蛙。 

 

    每一位學生大使戴我們到處遊玩的時候，能把背後的歷史典故說得一

清二楚。我自己在台北大學擔任校園導覽員都不到有此能耐，更何況若是

要把整個台灣介紹給外國人更是缺漏滿處。香港同學對於自身文化的關注，

這是我們台灣學生需要學習的。因為每一個人對於自己的國家都是最好的

外交官，由在地公民介紹自己的文化是最好的推銷員，絕對比上位者官板

樣好多了。 

 

 

(三) 

 

前提英國風的問題，香港力行「兩文三語」的政策，即「中、英文書

寫」和「粵語、英語、普通話口語」。目前世界甚為重要的語言無他，就

是中文和英文。香港人英文很好已經是無庸置疑，在過去他們的普通話其

實說得非常差，這次跟他們學子接觸後，發現香港政府在學校部分有普通

話檢定，不少青年學子普通話講得很好，再加上他們本來的自信，在整個

華人世界裡，非常有機會擔任領頭羊的角色。若台灣學子無法提升自己的

能力，在這場你爭我奪的現實世界哩，恐怕無法與中國競爭。 

 

(四) 

    我們在香港的生活都是在繁榮的地方，看盡了香港熱鬧的一面。在最

後一天香港學生大使的報告中，他們特別分享了「籠居」議題。因為香港

跟台灣一樣面臨房價高漲、貧富不均的問題，而且狀況比台灣更加嚴重，

迫使很多買不起房子的人選擇住在小地方。僅有一張單人床的大小，放著

全部的家當，為了怕東西別人偷走，把自己的棲身之所弄得像狗籠一樣鎖

起來。 

 



     

    唉!這不是我知道的香港，但卻是我必須知道的香港一部份。在台灣

何嘗不是如此，近年來大陸、香港的朋友喜歡來台灣自由行，可是他們做

為一個觀光客留心的自然是風光明媚的景點。我反思台灣的情況，社會多

少心酸淚還有多少我不清楚，做為一個年輕學子，自己的國家自己救。 

 

三、結語 

     

    過去我因為家境的關係，沒有經費出國，只能在台灣各地四處長見識，

大一的時候我應該算是同學之中玩樂最瘋狂的份子，騎著一台破機車兩輪

走遍全台灣各地。隨著時間推演，越來越多同學選擇出國玩，雖然外國的

月亮沒有比較圓，心中總不免有遺憾，不時問自己為什麼我不能出國，只

能安慰自己說台灣雖小卻是一座寶山寶庫，當我完完全全了解台灣再來問

鼎世界。 

 

    這不失為一個好的角度，許多朋友總以為外國比台灣好，其實我自己

出走後，當然也給我相當大的衝擊。不過我仍然要說台灣是我的家，我愛

這塊土地，永遠與台灣同在。 

 

 

    很感謝台北大學、侯岳宏老師、王孟剛教官，讓我有機會出去外頭見

見世面。台北大學開了個頭讓我看見曙光，孟剛教官在報名截止的前一天

推了我一把，岳宏老師一直以來的幫忙讓我安心，特借此園地感謝，沒有

你們不會陶冶出現在的我，我的生命因為你們出現而增添色彩。 

 

 

 

 

 

 


